



## Hazaña minera que conmovió al mundo

Marino Muñoz Lagos

Durante sesenta y nueve días permanecieron bajo tierra los treinta y tres mineros que trabajaban en una galería de la mina San José, cercana a Copiapó, en el norte de Chile. Esta dramática noticia sucedió la tranquilidad nacional desde Arica hasta la Antártica a través de la prensa escrita, radial y televisiva que hizo impacto en todo el mundo. Los trabajadores quedaron atrá-

pados a sotocentos metros de profundidad durante sesenta y nueve días, y fueron heróicamente rescatados por una operación de audaz y arriesgada ingeniería. Muchos de los mineros perdidos en la luminosidad de las minas, enfrentados por primera vez una situación de esta naturaleza, sonidos en la oscuridad, la angustia y el silencio.

Cuando la necesidad tiene cara de ho-

- "Bajo tierra", testimonio laboral de Francisco Leal Díaz.  
Editorial Forja, Santiago de Chile, 2011.

re, el hombre o la mujer que se batte frente a tanta adversidad recurre al trabajo, el talento, la suerte o el milagro que aparece de improviso. Familiares, autoridades, obres de minas adyacentes, ingenieros y simplemente amigos se dieron la contraseña y fervorosamente levantaron un campamento que una vez improvistamente terminado se le denominó Campamento Esperanza, y que se dedicó a albergues de familiares, instalaciones para vehículos, prensa, radio, televisiones, almacenes, calles y sitios razonablemente transitables para vehículos y público.

Mientras los dramáticos hechos se desarrollaron en el interior de la mina atascamiento de San José, vecina a Copiapó, el escritor y periodista Francisco Leal Díaz, académico titulado en la Universidad de Chile, se dedica a la tarea de reunir los materiales urgentes y fidedignos para convertirlos en un documento veraz y auténtico para conocimiento de las generaciones futuras, conectadas a la memoria de un país que vive de sus grandes riquezas, que en el norte y el sur de la república en su proceso de potenciar su presupuesto.

La gran noticia que corrió en parte las incertidumbres de estas tragedias laborales, importara un sensible alivio al país, a las familias desclasificadas, a los trabajadores de la minería y a quienes vibran con la fatalidad de un pueblo comprensivo e imprevisible. Podemos evocar aquí otras catástrofes ocurridas en minerales como Lota, por ejemplo, donde eran frecuentes.

El autor nos relata que este episodio no debe repetirse en la industria minera del país, ya que su condición de riqueza

privataria va a parecer con el significado de la muerte de un trabajador que cotidianamente arriesga su vida en un socorro, que de improviso, se convierte en una trampa que lleva el luto a su hogar, a su mujer y sus hijos que siempre esperan el regreso del dueño de casa, el jefe de un hogar que lo quiere y admira.

"Este libro ofrece un recuento periodístico del drama vivido por los 33 mineros atrapados en la mina San José, cercana a Copiapó - a unos 800 kilómetros de Santiago-. Contiene un testimonio de lo ocurrido, desde el 5 de octubre cuando se produjo el derrumbe en la mina San José, hasta el 13 de octubre, cuando fueron rescatados con vida, después de haber permanecido 69 días bajo tierra".



El Magallanes (Punta Arenas) 3 - IV - 2011 | 43

## Hazaña minera que conmovió al mundo [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Hazaña minera que conmovió al mundo [artículo] Marino Muñoz Lagos.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile